Nations Unies $E_{CN.6/2004/NGO/17}$



Conseil économique et social

Distr. générale 16 janvier 2004 Français Original: anglais

Commission de la condition de la femme Quarante-huitième session

ler-12 mars 2004
Point 3 c) ii) de l'ordre du jour provisoire*
Suivi de la quatrième Conférence mondiale sur les femmes et de la session extraordinaire de l'Assemblée générale intitulée « Les femmes en l'an 2000 : égalité des sexes, développement et paix pour le XXIe siècle » : réalisation des objectifs stratégiques, mesures à prendre dans les domaines critiques et nouvelles mesures et initiatives : égalité de participation des femmes à la prévention, à la gestion et à la résolution des conflits et à la consolidation de la paix après les conflits

Déclaration présentée par la Legião da Boa Vontade (Légion de la bonne volonté), une organisation non gouvernementale dotée du statut consultatif général auprès du Conseil économique et social

Le Secrétaire général a reçu la déclaration suivante, qui est distribuée conformément aux paragraphes 36 et 37 de la résolution 1996/31 du Conseil économique et social, datée du 25 juillet 1996.

* * *

04-21070 (F) 050204 110204

^{*} E/CN.6/2004/1.

En ce qui concerne le thème de la prévention des conflits choisi pour la quarante-huitième session de la Commission de la condition de la femme, il s'agit d'une cause que la Légion de la bonne volonté, organisation non gouvernementale brésilienne dotée du statut consultatif général auprès du Conseil économique et social, a défendue tout au long de ses 54 ans d'existence en partant du principe que, pour garantir l'égalité de participation des femmes à la prévention, à la gestion et à la résolution des conflits et à la consolidation de la paix après les conflits, il faut d'abord éliminer l'inégalité des sexes, car la PAIX entre les êtres humains, que nous espérons si ardemment, commence dans leurs foyers. Pour vivre une existence à l'abri des conflits, dans son livre intitulé « Reflexões da Alma » (Réflexions de l'âme), le Président de la Légion de la bonne volonté, José de Paiva Netto, recommande ceci : « (...) Il y a ceux qui chantent les louanges des champs de bataille ensanglantés, entraînant des ruines, des veuves et des orphelins. Tant que nous, Êtres humains, n'aurons pas découvert un autre itinéraire pour notre évolution en tant que membres de la société, nous resterons proches de l'irrationnel. Je ne nourris aucune illusion. Il est évident que la situation actuelle ne changera pas en un instant, mais il est urgent de se joindre à ceux qui ne veulent ni voir notre planète se dessécher comme un fruit pourri ni la voir exploser comme une énorme bombe cosmique. Est-ce un crime de penser ainsi? »

Depuis que la vie en société existe, on considère que les femmes sont inférieures aux hommes. Au XXe siècle, vers les années 30, les femmes n'avaient pas le droit de vote et il était rare qu'elles soient autorisées à conduire une voiture. La Légion de la bonne volonté défend une approche juste de l'égalité des sexes dans les domaines politique, culturel, scientifique et philosophique. « La Déclaration universelle des droits de l'homme stipule que toute personne a le droit de prendre part à la direction des affaires publiques de son pays. Une gestion et une administration transparentes et responsables et un développement durable dans tous les domaines ne seront possibles que si les femmes ont plus de pouvoir d'action et plus d'autonomie et si elles jouissent d'une meilleure situation sociale, économique et politique. » (Extrait de la Déclaration et du Programme d'action de Beijing, Les femmes et la prise de décisions).

Bien qu'aujourd'hui les femmes puissent diriger de grandes entreprises, piloter des avions de ligne, diriger des opérations chirurgicales dans les hôpitaux, s'intégrer dans le marché du travail, mener des études supérieures complètes et prétendre aux mêmes droits que les hommes, beaucoup reste à faire en faveur de l'égalité des sexes. Il est inadmissible qu'au XXIe siècle, les femmes continuent de souffrir des séquelles d'une culture millénaire. La Légion de la bonne volonté coopérera avec la Commission de la condition de la femme à sa quarante-huitième session afin de mettre en oeuvre complètement le Programme d'action de Beijing et s'emploiera à favoriser les partenariats entre hommes et femmes dans tous les domaines politique, culturel, scientifique ou encore éducatif. En tant que Président de la Légion de la bonne volonté, le journaliste et écrivain Paiva Netto se penche sur les questions relatives à l'égalité des sexes et sa vision de ce sujet est souvent citée : « Valoriser la femme ennoblit l'homme ». Inspirés par ces paroles, les travaux de l'organisation suivent la devise suivante : « Les femmes ont le droit de devenir président de la république, chef religieux, PDG, commandant de bord ou capitaine de navire transatlantique; elles ont le droit de devenir docteur, ingénieur, professeur ... ainsi, elles peuvent être activement présentes à tous les niveaux de la société.

2 0421070f.doc

Dans le travail, un critère permet d'évaluer hommes et femmes en toute justice : les compétences. » (Paiva Netto, extrait de « Réflexions et pensées », publié en 1987).

Compte tenu des innombrables problèmes financiers et psychologiques rencontrés par les femmes qui s'efforcent de mener à son terme une grossesse sans risques ou d'élever correctement leurs enfants, la Légion de la bonne volonté a créé, dans ses centres communautaires et pédagogiques, plusieurs programmes atténuant l'apparition de tels problèmes, notamment le programme « SER Mulher et Cidadão-Bebê » (ÊTRE femme et bébé-citoyen), qui mène différentes actions intégrées auprès de tous les membres de la famille, quel que soit leur âge. L'objectif principal de ce programme est de défendre l'image positive de chacun sur les plans humain, professionnel, intellectuel et affectif. Une équipe de professionnels bénévoles organise des activités destinées à améliorer la qualité de vie de ces personnes dans son ensemble, en unissant l'éthique et la spiritualité aux valeurs matérielles, afin que les personnes à qui s'adresse le programme puissent devenir des citoyens à part entière.

L'une des activités menées par la Légion de la bonne volonté en partenariat avec le secteur privé et certains services gouvernementaux, avec l'appui de volontaires, afin d'obtenir des résultats utiles, est d'enrichir la qualité de vie des femmes les plus pauvres grâce à des conférences pédagogiques, des cours sur les soins de beauté, des ateliers, des cours de formation professionnelle destinés à améliorer les revenus familiaux, des conseils en matière de santé afin d'améliorer leur accès à l'information sur les procédures d'admission dans les dispensaires, ainsi qu'un appui juridique et psychologique. Le programme Bébé-citoyen est particulièrement important car il renforce la relation mère-enfant, encourage un suivi prénatal complet, défend l'importance de la grossesse et lutte contre la malnutrition de la mère et de l'enfant.

Les femmes peuvent s'inscrire dans ce programme à partir du troisième mois de leur grossesse. À toutes les étapes de la grossesse, ces femmes et leur famille peuvent recevoir une aide en vue de constituer le trousseau de l'enfant à naître, de subir des examens médicaux et de recevoir des compléments alimentaires, ou encore l'assistance d'un orthophoniste, d'un puériculteur ou d'un musicothérapeute. Les femmes participent à des ateliers portant notamment sur les soins à l'enfant pendant la grossesse, la diversification alimentaire, l'allaitement naturel, la planification familiale, les maladies sexuellement transmissibles et le cancer du sein et de l'utérus. L'accent est également placé sur l'importance de la prière en famille.

Ces activités se poursuivent pendant la première année de l'enfant, au cours de laquelle des groupes de mères suivent des ateliers concernant notamment la malnutrition des nouveau-nés et l'hygiène du bébé, y compris l'hygiène buccodentaire. L'autre programme favorisant la réalisation des droits des femmes est la Garderie d'enfants Jésus, qui dépend de l'institut pédagogique de la Légion de la bonne volonté (« Instituto de Educação da LBV »), où les étudiants et étudiantes apprennent à réaliser pleinement leur potentiel. Chaque année, plus de 1 000 étudiants quittent une situation sociale à risque et sont préparés à faire face à la concurrence sur le marché de l'emploi. Le complexe pédagogique est composé de centres de recherche modernes et de laboratoires de physique, de chimie, de biologie et d'informatique, de trois gymnases et d'une grande zone de loisirs.

Au sein de ce complexe, la Garderie d'enfants Jésus, en tant que crèche et école prématernelle, joue un rôle prépondérant car la Légion de la bonne volonté y

0421070f.doc 3

prépare les enfants, dès leurs premières années, en offrant des bases solides sur lesquelles fonder leur apprentissage. Ces enfants deviendront des adultes préparés à la vie, des Êtres humains complets, dont le cerveau sera à l'écoute du coeur. La Pédagogie du citoyen oecuménique est ce qui fait la particularité de cet enseignement en expliquant la valeur de la Spiritualité et en développant chez les étudiants un goût marqué pour la Solidarité. Elle permet aux individus de contribuer à l'amélioration constante de l'environnement social.

Depuis les années 90, la Légion de la bonne volonté a créé des centaines d'écoles et de centres pédagogiques et communautaires, dans tout le Brésil et à l'étranger. Dans ces centres, elle fournit un enseignement gratuit aux niveaux élémentaire, primaire et secondaire, ainsi qu'une formation professionnelle, à des milliers d'enfants et de jeunes. C'est ainsi que nous avons créé le Centre pédagogique, culturel et communautaire de la LBV à Rio de Janeiro, l'Institut José Paiva Netto à São Paulo, le Foyer et Parc Alziro Zarur à Glorinha, dans l'État du Rio Grande do Sul, ainsi que plusieurs autres centres scolaires et de formation professionnelle modernes au Brésil. Ces centres pédagogiques appliquent la Pédagogie du citoyen oecuménique afin que le cerveau et le coeur se développent ensemble. Cet enseignement concilie intellect et sentiment à la lumière de la spiritualité. Il contribue à la résolution des plus grands conflits humains et garantit l'égalité de participation des femmes au débat sur l'égalité des sexes.

Afin de prévenir les conflits et de donner aux femmes le pouvoir de participer à la résolution des conflits et à la consolidation de la paix après les conflits, la Légion de la bonne volonté propose que la Commission de la condition de la femme à sa quarante-huitième session maximise ses stratégies de défense de la qualité de l'éducation publique et familiale, qui dépendent toutes de l'adoption de valeurs spirituelles.

4 0421070f.doc